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'Trenes: apuesta de futuro' 

 
La Jornada, 10
de noviembre de
2023.- En el
presente sexenio
se ha dado un
impulso inédito a

la construcción y recuperación de
ferrocarriles de pasajeros y de
carga. Sólo el  Tren Maya
representa 2 mil 264 kilómetros
de vías férreas, que suman casi 3
mil con las correspondientes al
Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec. Asimismo, se ha
realizado un esfuerzo para concluir
el Tren Interurbano México-
Toluca, iniciado durante la
administración pasada con una
serie de fallas técnicas y políticas
(como realizar el trazado sin
considerar a los habitantes que se
verían afectados) que retrasaron
las obras y multiplicaron sus costos
de manera catastrófica. No puede
omitirse que para la conectividad
con el  nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles se
priorizó la construcción de un
nuevo ramal del Tren Suburbano,
aunque este proyecto no se cuente
entre los ferrocarriles por ubicarse
dentro del perímetro metropolitano
de la capital del país.
Además, se presentó una norma
oficial expresamente redactada
para garantizar la operatividad y
seguridad de trenes como el Maya
que circulan hasta a 177 kilómetros
por hora, los cuales nunca habían
existido en México. Todos estos
avances se concluirán en los
próximos meses, pero el presidente
Andrés Manuel López Obrador
también anunció su intención de
dejar sentadas las bases para el
relanzamiento del sistema
ferroviario de pasajeros a nivel
nacional: desde el pasado 10 de
octubre, el mandatario informó que
las leyes vigentes contemplan la
posibilidad de operar este medio
de transporte sobre las mismas
vías que actualmente ocupan los
ferrocarriles de carga, y sostuvo
que las empresas concesionarias
de esos tendidos (Ferromex y
Kansas City Southern Lines,
KCSL) serán invitadas a construir
y manejar la infraestructura para
atender a los viajeros, es decir, los
vagones, las estaciones, terminales

y catenarias que precisa un tren
eléctrico.
En ese momento, el Presidente
adelantó que se daría un plazo
razonable a las firmas involucradas
y que, si las mismas declinaban
participar en el emprendimiento,
se buscaría que el Estado lo lleve
a cabo con o sin el
acompañamiento de entidades
privadas. Ayer, estos propósitos
avanzaron hacia su concreción con
el aviso de que a más tardar el día
20 de este mes se publicará un
decreto en el que se establecerá
enero de 2024 como fecha límite
para que Ferromex y KCSL fijen
su postura. De este modo, el
próximo gobierno dispondrá de
20 mil kilómetros de vías férreas
que habrán de rehabilitarse y
optimizarse para volver a
comunicar a todo el país con trenes
de pasajeros. Por último, vale
recordar que en febrero el titular
del Ejecutivo expresó su
preferencia por retomar el
proyecto del tren de alta velocidad
de la Ciudad de México a
Querétaro en vez de añadir carriles
a la autopista que conecta dichas
urbes, la más congestionada del
país. Si esta visión se materializa,
México sería la primera nación de
América Latina en disponer de
este moderno medio de transporte.
No debe minimizarse la
trascendencia y la pertinencia de
lo hecho y lo que se plantea hacer
con el desarrollo de la red
ferroviaria con fines turísticos y de
movilidad. Desmantelados y
abandonados en Estados Unidos
por el cabildeo de las

multinacionales automotrices, los
trenes han sido el pilar del sistema
de transporte de pasajeros en
Europa, Japón, China y otras
regiones, lo que supone múltiples
beneficios: en primera instancia,
se trata del medio de transporte
masivo más ecológico existente,
lo cual lo ubica en las antípodas
del avión y de la insensatez de
generalizar el uso del automóvil
privado, sea eléctrico o de
combustión interna. Asimismo,
reduce los tiempos de
desplazamiento y contribuye a
revivir las ciudades al devolver a
la gente los territorios destinados
a interminables lotes de
estacionamiento. Por si lo anterior
no fuera bastante, los ferrocarriles
son más seguros y se encuentran
sometidos a menos imprevistos.
Sin duda, es motivo de regocijo
que se deje tras el modelo
estadunidense, impuesto en
México por el ex presidente
Ernesto Zedillo, quien dio un
ejemplo de destructividad
neoliberal al desaparecer los trenes
de pasajeros, entregar las vías a
empresas privadas que las
subutil izan al emplearlas
únicamente para la carga, y
después integrarse como directivo
a una de las compañías a las que
malbarató el patrimonio nacional.
Es un hecho que el giro actual ya
ha reanimado la economía nacional
mediante la creación de decenas
de miles de empleos, y lo seguirá
haciendo al  mejorar la
conectividad de manera
ordenada, ecológica y con visión
de futuro.
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El Gobierno declara el fin de la emergencia

en Acapulco tras la devastación de ‘Otis’
López Obrador afirma que se celebrará el torneo Open de tenis en la ciudad
costera en febrero. Mientras 125.000 menores siguen sin clases por los
daños en escuelas.

El Gobierno declara el fin de la emergencia en Acapulco tras la
devastación de ‘Otis’ EL PAÍS México
El País, 09 de noviembre de 2023.-
El Diario Oficial de la Federación ha
declarado este jueves el fin de la
declaratoria de emergencia en
Acapulco y Coyuca de Benítez, los
dos municipios que quedaron
destrozados tras el paso del huracán
Otis. La coordinadora nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez,
ha comunicado que, «de acuerdo
con su opinión, a la fecha ya no
persisten las condiciones de
emergencia para continuar con la
vigencia de la declaratoria» que se
declaró por los vientos y lluvias
fuertes. La declaratoria era una vía
rápida para recibir recursos federales
para atender los daños causados en
la madrugada del 24 al 25 de
octubre. Esa sensación de nueva
normalidad coincide con la imagen
que está proyectando el presidente
Andrés Manuel López Obrador, que
ha insistido en que incluso se
celebrará el torneo de tenis, Open
de Acapulco, en febrero, como
estaba planeado. Mientras, más de
125.000 menores siguen sin clases
por los daños en las escuelas.
Han pasado solo dos semanas desde
que una de las ciudades más
importantes de México se convirtiera
en el epicentro de la catástrofe y la
narrativa política ya empuja al
siguiente escenario. El Gobierno
inicialmente catalogó como zona de
desastre a 47 municipios de Guerrero
por el impacto de las lluvias y los
vientos de Otis. Unos días después
se corrigió y dejó solo a dos:
Acapulco y el municipio aledaño,

Coyuca de Benítez. De esto hace
menos de una semana y este jueves
en la mañana Protección Civil ya
asumía el fin de la emergencia.

Técnicamente, para que esta
declaratoria se retire, tiene que darse
al menos uno de estos tres supuestos:
que haya desaparecido la situación
de emergencia, que la autoridad local
y sus municipios han recuperado su
capacidad operativa y financiera de
tal manera que puedan hacerse cargo
de la emergencia sin apoyo federal,
o que el Gobierno de la entidad no
solicite a la CNPC que se mantenga
vigente la emergencia. Velázquez ha
señalado que ya no se dan las
condiciones de emergencia, sin
embargo, Acapulco está muy lejos
de recuperar la normalidad.
Mientras decenas de personas siguen
desaparecidas, los habitantes
aguantan la escasez. Sigue llegando
a cuentagotas la ayuda, el agua y los
víveres en los supermercados.
Además del lodo, los escombros y
la basura que sigue inundando
muchas colonias. Según las cifras
oficiales del Gobierno de Guerrero,
336 planteles educativos presentan
daños en sus instalaciones a causa
del huracán y 125.531 estudiantes
están sin clases en Acapulco y
Coyuca de Benítez desde el pasado
25 de octubre. La directora de la
Preparatoria 7 de Acapulco, Karla
Beatriz Piña, lanzaba una petición
de ayuda para la escuela y para las
familias de sus más de 1.500 alumnos:
«Las familias siguen sin agua potable,

sin luz y las colonias completamente
destruidas. Muchos con su
patrimonio perdido».
La Comisión Federal de Electricidad
(CFE) ha anunciado que el suministro
eléctrico se ha normalizado en el
Estado, pero muchas viviendas
siguen sin red. La CFE ha anunciado
que 3.300 de sus técnicos han
pasado a revisar casa por casa. La
gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, ya anunció el lunes que la
gestión de la basura podía convertirse
en un problema de salud pública.
Protección Civil ha anunciado que
se han retirado ya 18.000 toneladas
de basura. Las organizaciones
médicas y expertos también han
advertido del riesgo de la
propagación de enfermedades como
el dengue y la hepatitis.

López Obrador se ha comprometido
a que en diciembre vuelva el turismo
a Acapulco. «Va a haber un evento
internacional de tenis ya en Acapulco,
en febrero, y me decía [el hotelero]
Juan Antonio Hernández que
ayudáramos para que la gente no
rechazara este evento con la idea de
que es un evento elitista y que la
gente necesita ser atendida antes de
tener un evento internacional de tenis,
me comprometí a tratarlo aquí», ha
dicho, después de señalar que ya ha
llegado al acuerdo con empresarios
de que habrá 3.000 habitaciones en
hoteles para marzo de 2024. «Nos
importan mucho estos eventos
porque necesitamos poner de pie a
Acapulco y decir: está abierto
Acapulco, ya hay hoteles», ha
comentado el mandatario.

Ofrecerán 314 módulos del INE atención
los sábados

Instalaciones del INE en imagen de archivo. Foto Roberto García

La Jornada, Ciudad de México, 10
de noviembre de 2023.- El Instituto
Nacional Electoral (INE) habilitó
314 módulos (casi un tercio del total
nacional) para dar servicio los
sábados y apoyar a la actualización
de las credenciales para votar.
Al mismo tiempo se aprobó el
proyecto para que las credenciales
para votar cuyo último día de vigencia
sea el 31 de diciembre, sean válidas
hasta el día de la elección, el domingo
2 de junio de 2024.
A su vez, representantes de partidos
políticos pidieron que la reimpresión
de credenciales en Guerrero,
particularmente en Acapulco, se
procese en 3 días y no en 6, como
ocurre ahora, porque con tal periodo
no se atiende con celeridad la
emergencia de los afectados por el
huracán Otis.
Lo anterior fue expuesto en la sesión
de la Comisión Nacional de
Vigilancia del INE, donde se dio un

informe de actividades de la dirección
del Registro Federal de Electores,
correspondiente a octubre de 2023.
Tan solo ese mes fueron sumados
350 mil 980 registros, con lo que el
padrón electoral se ubica
actualmente en 99 millones 080 mil
177 inscritos; en tanto, la lista nominal
tiene 97 millones 395 mil 101
personas en aptitud de votar.
Asimismo, en octubre fueron
entregadas en módulo de atención
ciudadana poco más de un millón de
credenciales para votar.
De estas, 46 credenciales fueron
expedidas a personas no binarias,
que presentaron documentación
relacionada con esa circunstancia,
pero también se les dio a 189 a
personas que se auto perciben de
esa manera. Igualmente, se
entregaron 22 credenciales a
personas trans.

Continua pág. 4
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En el reporte se indica que 93
insti tuciones – públicas y
privadas- hacen uso de los datos
contenidos en el padrón electoral
(cotejo de huellas en los bancos,
por ejemplo), para verificar datos
identidad; en el periodo de
referencia, un mes, el INE detectó
22.1 millones de consultas.
Otras instituciones, como las
fiscalías de justicia, utilizan la
información del padrón para

Ofrecerán 314 módulos del INE atención los sábados…
continuación pág. 3

identificar personas, a través de
la confronta de biométricos.
En la discusión, representantes
partidistas, particularmente del
PAN, PRI,  PRD y PT
manifestaron su inconformidad
porque no se les tomó en cuenta
para determinar los módulos que
abrirán los sábados; de paso, se
propuso en esta sesión que
algunos también abran los
domingos.

Juez impide al gobierno acceder a recursos
de fideicomisos del PJF

Instalaciones del PJF en imagen de archivo. Foto Alfredo Domínguez

La Jornada, Ciudad de México, 10
de noviembre de 2023.- Juan
Fernando Luévano Ovalle, juez
décimo segundo de distrito en
Chihuahua otorgó una suspensión
definitiva que impide al gobierno
federal el acceso a los más de 15
mil millones de pesos de los 13
fideicomisos del Poder Judicial de
la Federación (PJF).
El togado ordenó a la Secretaria
Ejecutiva de Administración del
Consejo de la Judicatura Federal
(CJF), Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) y
Tesorería de la Federación,
abstenerse de aplicar dichos fondos
que el Ejecutivo destinaría a la
población guerrerense afectada
por el huracán Otis.
El falló en este caso es en favor de
la quejosa, María del Carmen
Cordero Martínez, magistrada del
primer tribunal colegiado en
materias civil y de trabajo de la
misma entidad. Es la primera
suspensión definitiva que un togado
concede pata frenar por el
momento la reforma por la cual

quedaban eliminados dichos
fondos.
No obstante, las autoridades
pueden impugnar la sentencia para
que un tribunal cilegiado determine
si confirma, modifica o revoca la
resolución de primera instancia.
En su decisión el impartidor de
justicia argumento que las
autoridades federales también
deben renunciar a cancelar o
extinguir los fideicomisos y se
garantice su continuación,
operación y administración del
objeto por el cual fueron creados,
los cuales fueron celebrados por el
CJF, en cumplimiento a las reglas
de operación de cada uno de ellos.
Asimismo, ordenó que se
suspendan de forma inmediata la
entrega y/o transferencias de los
recursos de todos aquellos
fideicomisos celebrados por el
CJF, así como sus remanentes,
productos y aprovechamientos
derivados de los mismos, a
cualquier autoridad dependiente
del Ejecutivo Federal o de las
propias entidades fiduciarias, salvo

de aquellas facultadas para la
administración y disposición de los
recursos de cada uno de ellos para
su operación.
El fallo indica que «»los efectos antes
mencionados se traducen en cuanto
a que dichos fideicomisos sigan con
su operatividad regular con relación
a la finalidad por la cual fueron
creados», es decir que continúen
operando con regularidad hasta que
se resuelva en definitiva el juicio del
que deriva el presente juicio de
amparo.

Esta semana Elizabeth Trejo Galán,
titular del noveno juzgado de distrito
en materia administrativa, concedió
la suspensión provisional a la
Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed), por lo cual
quedaron congelados por ahora los
cerca de 15 mil millones de pesos de
esos instrumentos. La jueza citó a la
audiencia incidental para el 14 de
noviembre, cuando resolverá si
concede la suspensión definitiva.

Ataques de Israel pueden escalar a nivel
regional: diplomático en México

Manifestación en apoyo al pueblo palestino en Barcelona, España,
el 11 de noviembre de 2023. Foto Afp
La Jornada, Ciudad de México, 11
de noviembre de 2023.- El
embajador de Palestina en México,
Mohamed Saadat, aseguró este
sábado que los ataques del ejército
de Israel a Gaza y Cisjordania
pueden escalar en cualquier
momento a un conflicto regional o
internacional, y advirtió que ello
supondría un peligro para todo el
mundo por la amenaza atómica.
«Todos nosotros debemos de
trabajar para frenar un conflicto
internacional, pues un conflicto así
puede ser nuclear y acabaría con
todo», aseveró al dictar una
conferencia magistral en el auditorio
de local del Sindicato Mexicano de
Electricistas (SME). Por ello, dijo,
«debe ser una responsabilidad de
todos frenar la agresión de Israel
contra nuestro pueblo».
El diplomático llamó mantener las
demostraciones de apoyo a su pueblo
y sostuvo que «la solidaridad del
pueblo de México quedará escrita
con letras de oro en la historia del
pueblo palestino».
Saadat, cuyo discurso fue
ovacionado por cientos sindicalistas,

activistas y ciudadanos que portaban
pancartas de apoyo y banderas
palestinas, expuso que los palestinos
«estamos en una situación sumamente
difícil, Gaza está bajo un asedio total,
no entra ni luz, combustibles o
comida, los bombardeos son diarios,
dirigidos a hospitales».
Acusó al gobierno de Israel de usar
«todos los medios que pueden matar
a nuestro pueblo, nos matan a través
de la sed, del hambre, de
enfermedades, de ataques y bombas.
Y en medio de todo esto sale un
ministro israelí a decir que una de las
soluciones es mandar una bomba
atómica contra Gaza».
Reprochó que «lamentablemente
algunos países europeos y Estados
Unidos apoyan a Israel en esta
agresión a nuestro pueblo» y declaró
que sólo la presión internacional
puede parar la situación.
«Israel está convirtiéndose en un
peligro para todo el mundo. Hay que
frenar esta potencia porque
cualquiera puede tomar su ejemplo
y aplicarlo en otras partes del mundo
y el mundo se convertiría en un lugar

Continua pág.5
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salvaje, en el que el que tiene la
fuerza, tiene el derecho».
Tras afirmar que «siempre el pueblo
mexicano ha manifestado una
solidaridad enorme para con nuestro
pueblo», lanzó una convocatoria a
«mantener estas manifestaciones de
solidaridad con nuestro pueblo.
El 29 de noviembre
conmemoramos el  Día
Internacional con Palestina,
declarado por la ONU, y
esperamos que se exprese la
solidaridad como siempre».

Ataques de Israel pueden escalar a nivel regional: diplomático en
México… continuación pág. 4

El embajador sostuvo que «ante este
fenómeno tan peligroso los pueblos
podemos dar mensajes fuertes a los que
actúan con doble rasero, a quienes
tratan de aplicar la ley de que quien tiene
la fuerza tiene el derecho. Podemos
trabajar para establecer un mundo justo».
Los asistentes a la conferencia, que
corearon consignas como «Viva
Palestina libre», «Alto al fuego» y «No
es una guerra, es un genocidio», celebran
este mismo día una jornada de
organización en solidaridad con
Palestina.

MUNICIPIOS

Luis Gildardo López Bernal, Dio El
Banderazo A Los Trabajos De

Pavimentación En Calle Orquídea Colonia
Morelos, Intenciones De La Nación.

*Se invierten Un Millón 500 mil pesos.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 8
de noviembre de 2023.- El Ing. Luis
Gildardo López Bernal, Regidor del
Ayuntamiento y Titular de la
comisión de Obras Públicas, en
representación del presidente
Municipal, Lic. José Luis Téllez
Marín, dio el banderazo de arranque
de la pavimentación Hidráulica de la
calle Orquídea de la Colonia
Morelos Intenciones de la Nación,
con una inversión de Un Millón 500
mil pesos, en beneficio de los
ciudadanos que viven en esta parte
de la ciudad.
Dijo que es un gusto estar trabajando
en el reforzamiento de la
infraestructura urbana; Agregó que
es una constante del gobierno
municipal que encabeza José Luis
Téllez Marín, el esforzarse para
llevar los servicios básicos a los
ciudadanos que carecen de ellos
como agua potable, drenajes,

electrificaciones y pavimentaciones,
en este caso, gracias a la
disponibilidad de los vecinos, se
concretó este proyecto, donde
participa el gobierno municipal y las
aportaciones de los vecinos.
Indicó que, al decir de los vecinos,
esta obra fue solicitada a lo largo de
muchos años y hoy es una realidad,
gracias a la voluntad y las ganas de
trabajar del Gobierno Municipal,
para sacar adelante a nuestro
municipio; Agregó que hoy se inician
estos trabajos en un tramo de dicha
calle, pero ténganlo por seguro que
se le estará dándole continuidad.
Comentó que con el recurso
autorizado que fue de Un Millón 500
Mil pesos, se iniciaron los trabajos
de excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno, se
aplicaron la base y subbase con
material de banco compactado, así
como la rehabilitación del drenaje

sanitario con sus descargas
domiciliarias, rehabilitación de la
conducción del agua potable con sus
tomas domiciliarias, pozos de visita,
presentando ya un gran avance.
Faltando de aplicar el pavimento
hidráulico de 15 centímetros de
espesor en un área de 600 metros
cuadrados, cumpliendo con todas
las normas establecidas en el proyecto
para su mayor durabilidad, así mismo
se colocarán registros de drenaje y
agua potable en cada domicilio.
El funcionario municipal, destacó que
los grandes cambios, no se hacen de
la noche a la mañana, se necesita
tiempo y la voluntad de los
ciudadanos, para que juntos con el

gobierno municipal sumar esfuerzos
y poder lograr ese cambio.
Dijo que es muy importante la
continuidad de este proyecto,
porque en esta colonia faltan
muchas calles por pavimentar, por
lo que hizo un llamado a los
vecinos, para que continúen
organizándose y hacer llegar sus
solicitudes para tomarlos en cuenta
en los proyectos.
Los integrantes del comité de obra,
a nombre de todos los vecinos,
agradecieron el que le hayan dado
continuidad a su solicitud, para
embellecer su calle y así tener una
calle donde puedan transitar con
mayor comodidad y seguridad.

Con Rotundo Éxito Se Presentó La
Agrupación Musical Conjunto Primavera,
En El Foro De Espectáculos De La Feria

De Todos Los Santos.

*Hicieron cantar, corear, bailar y hasta llorar, al público presente.
Ciudad Hidalgo, Michoacán-., a 8
de noviembre de 2023.- Una de las
organizaciones musicales que dejarán
huella en esta feria de Todos los
Santos 2023, rompiendo récord de
asistencia, sin duda alguna será
Conjunto Primavera que se presentó
con gran éxito, haciendo bailar,
corear, cantar y hasta llorar al público
que abarrotó este recinto.
Fue la Sindicó Municipal de Hidalgo,
Lic. Carolina Pérez Sánchez, quien a
nombre del Lic. José Luis Téllez
Marín, les dio la bienvenida; Los
Integrantes de Conjunto Primavera,
previo a su presentación, enviaron
un saludo y un agradecimiento al
presidente Municipal, Lic. José Luis
Téllez Marín, por permitir visitar esta
maravillosa tierra, para traerles un
poquito de diversión y alegría a sus
habitantes.

Comentaron que tenían más de 15
años que habían estado en esta
Ciudad y hoy tuvieron esta
oportunidad de regresar para seguir
festejando estos 45 años de estar
trabajando, grabando canciones
para su publico que los sigue
apoyando, mencionaron que 45 años
se dice fácil, pero ha sido un gran
esfuerzo y sacrificio a lo largo del
tiempo para permanecer en el gusto
de este público tan maravilloso.
Indicaron que ha sido una carrera
muy exitosa y bonita, gracias a Dios
han creado nuevas propuestas
musicales para su público; Envió un
saludo a todo el publico en general
que estuvo presentes, también a las
que por algún motivo no pudieron
asistir.

Continua pág.6
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Fueron más de dos horas, donde
Conjunto Primavera cantó todos sus
éxitos haciendo cantar, bailar, corear
y hasta llorar el publico presente que
escucharon temas como: Necesito
Decirte, Te Lloré, No te podrías
Quedar, Vuelve conmigo, Hoy como
ayer, algo de Mí, De nuevo a tu lado,
Perdóname mi amor, Déjame Llorar,
entre otras muchas. Fue una noche
inolvidable, una noche magia, dijeron
luego de bajar del escenario.
Conjunto Primavera es una
agrupación de música regional
mexicana especializada en el estilo
del norteño-sax, originaria de
Ojinaga, Chihuahua, convirtiéndose
en la década de los90 y 2000 como
el grupo más popular e influyente del
género.
El nombre de conjunto Primavera se
le atribuye presuntamente al
saxofonista de la agrupación, Juan
Domínguez y fue formado en el primer
día de la primavera de 1978 por
Ignacio Nacho Galindo; A mediados
de los años 1980, conjunto
Primavera empezaría a grabar
baladas románticas con saxofón y
teclado eléctrico, un estilo con el
cual el grupo sería conocido en los
siguientes años.
En el 1989, Tony Meléndez toma la
posición, luego de que dejara el grupo

Con Rotundo Éxito Se Presentó La Agrupación Musical Conjunto
Primavera, En El Foro De Espectáculos De La Feria De Todos Los
Santos… continuación pág. 5

Nacho Galindo, tomando una
nueva dirección el grupo,
transformando el estilo de la balada
norteña.
Conjunto Primavera es la única
agrupación mexicana que tiene el
récord, en las listas de popularidad
de la revista Billboard, de 56
semanas consecutivas
apareciendo en las primeras
posiciones, 37 de ellos en el primer
lugar. Era el único artista mexicano
en colocar 16 canciones diferentes
en el primer lugar del regional
mexicano (El récord luego fue
vencido por calibre 50), así mismo
en el mismo apartado cuentan con
cinco álbumes número uno en esa
revista y han sido nominados para
muchos premios Grammy Latinos
En 2008, el grupo recibió el premio
Billboard a la Trayectoria en la
Música Latina. En 2014, en la
Décima quinta entrega de los
Premios Grammy Latino, ganaron
el Grammy Latino al mejor álbum
norteño por su álbum Amor Amor.
Antes se presentó el grupo local
Legado de Ases;  Hoy se
desarrollará el Concurso de Baile
«Exprésalo Bailando» a partir de
las 16:00 horas, en el foro de
Espectáculos de la Feria de Todos
los Santos.

El Grupo King Doms De La Preparatoria
Taximaroa, Logró El Primer Lugar En El

Concurso De Baile Exprésalo Bailando
Categoría Institucional.

*En la categoría libre, el primer lugar fue para Golden Dragons del
CEBTA 181 de Maravatío.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
9 de noviembre de 2023.- Con
la participación de 7 grupos de
baile, se llevó a cabo el
Concurso de Baile «Exprésalo
Bailando 2023», que organiza
el Gobierno Municipal de
Hidalgo que encabeza el Lic.
José Luis Téllez Marín,
presidente Municipal, a través
del Instituto Ciudadhidalguense
de la Juventud, donde
resultaron ganadores, los King
Doms de la Escuela
Preparatoria Taximaroa en la
modalidad institucional y en la
categoría libre lograron el

triunfo, los Limkers de Feeling
Studio de Maravatío.
El evento que se llevó a cabo en
el Foro de Espectáculos de la
Feria de Todos los Santos 2023,
tuvo como objetivo impulsar y
fomentar la participación activa
de las y los jóvenes, así como el
de crear un espacio de expresión
para ellos en el cual desarrollen
sus habilidades artísticas y
transmitan sus emociones de
manera sana y recreativa por
medio del baile.
El jurado calificador estuvo
conformado por Keren
Sayavedra Barajas, Bailarina,

interprete, coreógrafa, gestora
y docente de danza en
diferentes estilos y géneros,
Katia Monserrat Sánchez Trejo,
Maquillista Profesional desde
los 17 años, así como experta
en la pintura, artística plástica,
Valeria Soto Vílchez,
coreógrafa e instructora de
baile, Sendy Téllez Franco,
Directora del Instituto de
Educación y Cultura del
municipio de Hidalgo y Heber
García Castillo, Jefe del
Departamento del Desarrollo
Integral Juvenil Estatal, quienes
tuvieron la difícil tarea de
calificar a los participantes, de
acuerdo a la convocatoria.
Luego de presentarse cada una
de las participantes, el jurado
calificador, avocándose a los
aspectos a calificar como
expresión corporal, maquillaje,
coreografía, escenografía y
técnicas de baile, dieron su
veredicto final, donde en la
categoría institucional, el
primer lugar fue para la Escuela
Preparatoria Taximaroa, el
segundo lugar para el CEBTA
181 de Maravatío Michoacán y
el tercer lugar fue para la
Preparatoria Vasco de Quiroga,
la mejor porra en el evento fue
la del CBTF No. 6.
En la categoría libre, el grupo
ganador fue para, los Limkers
de Feeling Studio de Maravatío;
Cabe destacar que entre los

participantes también
estuvieron el CBTF No. 6,
CECyTEM 17 y Expresión y
Movimiento, así como la
academia de Danza Roda, el
ballet Quezahuarape infantil y
juvenil de los directores Karina
Valladares y Diego Oswaldo
Villa, y en la parte musical, de
Ángel «El lobo»
La premiación correspondiente
fue la siguiente 8 Mil pesos
para el primer lugar en ambas
categorías, segundo lugar 6 mil
pesos y el tercer lugar 4 mil
pesos, medallas individuales, así
como reconocimiento; Se
agradeció la colaboración de los
patrocinadores Grupo
Herradura de Occidente y la
Línea.
También se entregó
reconocimiento a los
integrantes del jurado
calificador y grupo de bailes
que participaron en la modalidad
de exhibición Quezahuarape y
Danza Roda, así como a Ángel
El Lobo.
Estuvieron presentes en el
evento, Claudia Soledad Diaz
Rafael, Señorita hidalgo 2023,
Martina Castillo Pizaña,
encargada de la Central de
Autobuses La Línea, Arturo
Beltrán Salto, jefe de
Departamento de Promoción y
Participación social Estatal,
Mónica Andrea García,
Coordinadora del Instituto de la
Juventud y público en general.
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Presas del estado al 70% de capacidad;
Bedolla propone uso adecuado del agua

Buscará potenciar recursos del Faeispum para apoyar proyectos
de obra hidráulica
Morelia, Michoacán, 10 de
noviembre de 2023.- Las 24
principales presas del estado se
encuentran al 70 por ciento de su
capacidad promedio y ante la escasez
de lluvias, el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, solicitó una
evaluación del sistema hídrico para
el aprovechamiento efectivo del agua.
En reunión con autoridades del sector
ambiental del estado, se informó al
mandatario que, ante el pronóstico
de precipitaciones bajas durante
noviembre y diciembre, la
recuperación de las presas no será
suficiente para alcanzar niveles
óptimos de agua.
Situación que, agregaron, genera
afectaciones en las actividades
agrícolas, ya que las superficies de

riego no podrán abastecerse, por
ejemplo, de la Presa de Cointzio
que se encuentra a un 50 por ciento
de capacidad.
A lo que el gobernador recordó
que se buscará con la Comisión
Nacional del Agua (Conagua)
potenciar recursos del Fondo de
Aportaciones Estatales para la
Infraestructura de los Servicios
Públicos Municipales (Faeispum),
para apoyar proyectos de obra
hidráulica y para el campo en 2024.
La idea es lograr un fondo de 900
millones de pesos para distintas
acciones como la rehabilitación de
presas y construcción de plantas
de tratamiento de aguas residuales,
líneas de conducción de agua, entre
otros.

Son 83 mil beneficiarios de obras
carreteras en región Oriente: SCOP

Con una inversión de 283 mdp
Tlalpujahua, Michoacán, 9 de
noviembre de 2023.- Michoacán
construye dos obras carreteras
multianuales en la región oriente del
estado, con una inversión de 283
millones de pesos para atender 70
kilómetros de vía y mantenerlos en

óptimas condiciones de
funcionamiento hasta 2027 para
beneficio de 83 mil habitantes de
los municipios de Santa Ana Maya,
Tlalpujahua, Contepec y Epitacio
Huerta.
El secretario de Comunicaciones
y Obras Públicas (SCOP) Rogelio

Zarazúa Sánchez, supervisó este
jueves los trabajos de rehabilitación y
conservación que se realizan en 58
kilómetros de la carretera Epitacio
Huerta-Tlalpujahua, la cual es
transitada diariamente por más de
2 mil 700 vehículos.
La segunda obra  es  la
rehabilitación de la carretera que
va de La Cinta-Santa Ana Maya,
en  una  ex tensión de 12 .1
kilómetros lineales, de los cuales,
en cinco se realizarán labores muy
intensas, debido a las condiciones
de la carpeta asfáltica. Esta vía será
de gran utilidad para más de 2 mil 600
automóviles que la circulan
diariamente.

Michoacán, destino seguro y confiable para
el nearshoring: Bedolla

San Miguel de Allende, Guanajuato,
9 de noviembre de 2023.- El
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, afirmó que en Michoacán
se ha recuperado la confianza del
sector empresarial al ser un destino
seguro y estratégico para la inversión
y para el nearshoring o la
relocalización de empresas asiáticas.
En su intervención en el evento de
El Gran Bajío Members Meeting
2023, donde participaron 200
líderes  empresariales,  el
mandatario destacó el trabajo que
se realiza con el sector productivo
para potenciar el desarrollo
económico estatal y de las regiones
Occidente y Bajío del país.
«Michoacán juega un papel
fundamental en la ruta de la
inversión, el puerto de Lázaro
Cárdenas es un puerto hub de clase
mundial y del T-MEC, donde se
han invertido mil millones de dólares
de ArcelorMittal, y en 2024 se
sumarán otros 140 millones de
dólares de APM Terminals, y 220

millones de dólares de Hutchison
Ports en 2024», compartió.
Además de que la entidad tiene
disponibles 608 hectáreas en Isla de
la Palma para el asentamiento de
empresas, 384 hectáreas en el parque
industrial Bajío, y más de 100
hectáreas del parque ElevaPark
desarrollado por la iniciativa privada.
«Tenemos conectividad naviera con
150 puertos del mundo y ruta
ferroviaria de Canadian Pacific
Kansas City, que parte de Lázaro
Cárdenas al centro y norte del país,
para llegar a Estados Unidos»,
comentó.
Finalmente, refirió que Michoacán
dispone de agua y energía eléctrica
suficiente, y se proyecta la instalación
de campos fotovoltaicos en 2 mil
600 hectáreas para el servicio
industrial.
Participaron también el secretario de
Desarrollo Económico del estado,
Claudio Méndez Fernández; el
gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila Dosal; y autoridades estatales
de Guanajuato y Querétaro.

Las obras multianuales consisten en
trabajos de reconstrucción y
conservación de vialidades de mayor
flujo vehicular en el estado, con
mantenimiento hasta 2027 para
garantizar una superficie de
rodamiento óptima, libres de peaje
para toda la población. y
desarrolladas sin deuda para el
estado.
Se encuentran distribuidas en cinco
paquetes carreteros en las regiones
Centro, Purépecha, Lerma-Chapala,
Oriente y Bajío, para mejorar el flujo
vehicular y garantizar el traslado
seguro de personas y mercancías
para el desarrollo económico y social
de Michoacán.
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DURAISEL

Las tradiciones de los pueblos
olvidados acaban por ganar la
voluntad de las generaciones, que
aunque tengan su mirada en el futuro,
son algas aferradas a sus pechos, en
ambientes estrechos de monotonías
acompasadas; transcurren las vidas
con ideas encarceladas —si es que
las ideas pueden estar presas—,
tranquilas, con sucesos que apenas
si rompen el equilibrio de la vida.
Con toda la cadena de mentiras
contadas con la mejor fe por los
abuelos, al amparo de la choza
miserable, al arrullo del bracero
quemando carbón, Ismael transcurrió
su primera juventud. Pero cuando la
parca dolorosa le segó la existencia
a sus familiares queridos, ya no sería
tan fácil la vida, que para ellos fue de
miseria y privaciones; ya no más
cuentos, ya no más misterios; para
subsistir hay que comer, es necesario
trabajar para los frijoles, las tortillas
con sal únicamente aburren y se
queda uno con hambre.
Tal vez sin proponérselo, Ismael
saltó el muro que lo contenía, salió
del círculo vicioso. La revolución,
hacía poco terminada en los campos
de lucha y se- guida con el valor de
la palabra, pregonaba destrucción y
muerte para dar pan y alimento. Esta
misma Revolución ahora le ofrecía la
oportunidad para ser algo, a alguien
como el marcado por los rayos del
sol, con mucha fatiga a cuestas,
mexica- no por la raza de sus
antepasados, en fin, con querencias
y sueños no satisfechos. No conocía
al México que le contaban los
viajeros, pero se sabía dentro de él,
aunque su vista no alcanzó más allá
de las montañas, rancherías,
tenencias, llanuras, al lado del camino
real. Grande fue la lucha, más la del

estómago que la de la adaptación
escolar, ¡pero al fin!, después de
tres eternos y largos años, orgullosa-
mente y hasta con vanidad y
presunción insultantes para los
quedados, era maestro rural. Mamó
la leche derramada por aquellos
maestros pioneros, toda nobleza y
sacrificio, entrega total. Cuando no
se bajaban la matona de la cintura,
cuando los enemigos de la enseñanza
«socialista» los venadeaban en
cualquier paraje, los desorejaban
dejándolos a su suerte, cuando no
estaban seguros ni en su casa. ¿Para
qué?, por México. Él creía así, pero
no era más que un reflejo de su
vocación, o su acomodo en el
destino de las cosas.
Fue vagabundo con mochila al
hombro, anduvo por todos esos
caminos de dios, de un rancho a
otro, tratando con poquísimos
alumnos desnutridos, sin ganas de
estudiar, dormidos en clase. Pero
no se necesitaban golpes en la mesa,
al contrario, paciencia; todos
aprenderían. Diez años
transcurrieron sobre lomeríos, las
canas de las preocupaciones
principiaban a gritar su presencia, a
él ya le daba igual, en cualquier
parte podía trabajar, cuando
comprobó que la repetición
eslabona la monotonía. Un día de
tantos, sin mediar razones
personales, lo dejaron de planta en
la escuela del pueblo de Irimbo, tan
chico que las chozas se contaban
con las manos.
Caía un día domingo. Ismael salía
de Irimbo rumbo a Tajimaroa, un
pueblo más grande, para conseguir
las provisiones de la semana. Lo
acompañaba Santiago, otro maestro
rural, además de Duraisel, perro de

aguas, pelaje negro, mirada taciturna,
con la cola a la mitad de su camino,
siguiendo a distancia cautelosa las
pisadas de los dos maestros de
rancho. Tomaban el camino real que
pasaba por Tierras Coloradas,
Piedras Negras, Santa Rosa, camino
hecho a fuerza de pisadas de mulas y
burros cargados de leña, paisajes
áridos de piedras calizas, aguas ter-
males, antesalas de infierno.
Tenían la costumbre de regresar
cuando el sol empezaba a ocultarse
de su fatigosa carrera, para llegar en
unas hora a Irimbo, cuando
principiaban a encenderse las fogatas
de los caporales, cuando el ganado
era arriado a los corrales, después
de un día de constantes esfuerzos
por alimentarse del alambre
renegrido, pegado al ras del suelo;
pasto raquítico y moribundo.
Ese día, feria de todos los santos,
primero de noviembre, día de
muertos, distinto, especial; sin
consideración pasaron más tiempo
en la tienda del zapote, echándose
sus pulques. Cómo desperdiciar el
pulque de don Zaro, tan famoso en la
región y, además, hacía mucho
tiempo que no habían regalado a sus
gaznates. Ciento sesenta duros al
mes les daba la ventaja de echar una
cana al aire, además solos, sin tener
a quien dar explicaciones, eunucos
completos. Su empeño: diver- tirse
en una vorágine de falsos goces y
sueños sin sustento. Empezaba a salir
la luna, cuando Ismael y Santiago
emprendían la vuelta. Ya a la salida
del pueblo, caminaban
tambaleándose frente al cementerio,
entonando descompasadamente la
canción de sus preferencias:
—Aquí vine... porque vine a la feria
de las flores, ¡ay! aayyy...
Escupiendo el hedor de su
borrachera, en un tiempo sin medida
para ellos, atravesaban arrastrándose
la barranca del muerto, sobre el
puente de piedra, tan viejo que nadie
daba razón de quién lo había
construido.
Inquieto, Duraisel empezó a gruñir,
corría unos metros adelante,
regresaba nervioso y volvía a gruñir,
de cuando en cuando ladraba, o se
quedaba en silencio. Santiago,
enfurecido, tomó una piedra del
camino y la arrojó sobre el animal.
Sólo un aullido lastimero se escuchó
en esa noche pantanosa de espera.
—¡Deja a ese desgraciado animal!
Lo que me importan sus gruñidos.

—Con esto dejará de joder, una
pata quebrada ni el más macho la
aguanta. En efecto, Duraisel
rengueaba, ya no ladraba, un quejido
entrecortado, continuado, se dejaba
escapar muy a costa de su nobleza,
a tiempo que se lamía de cuando en
cuando la pata trasera golpeada. No
quería seguir, algo presentía.
Habían dado unos pasos cuando
quedaron paralizados; a 20 metros,
entre un espeso matorral de
huizaches, brillando en lo negro, dos
ojos centellaban y cautelosos seguían
todos los movimientos de los
borrachos, que con una lentitud
inmensa empezaban de nuevo
lentamente su camino. De repente,
un aullido rasgó el espacio. Sobre la
cerca de piedra, a un lado del camino
real, la silueta de un coyote pardusco
se recortaba en la poca claridad.
Aullaba hambriento y nervioso.
 —¡Un coyote! —exclamaron al
mismo tiempo. Fue ahí el rechinar de
dientes, la borrachera casi se les
cortó. Las mentes anegadas pasaron
y repasaron todas las consejas,
aprendidas de chicos y comentadas
por los grandes. Se contaba que el
coyote era uno de los animales que
más pavor causaban, no por su
ferocidad, sino por sus costumbres
retorcidas y asquerosas.
Enamoradizo de mujeres casa- das,
a los hombres les echaba el vaho, un
aliento que los narcotizaba, los
dormía derrumbándolos por tierra;
acto seguido, aprovechándose de la
inconsciencia de sus víctimas, en la
cara, en el cuerpo, efectuaba sus
necesidades, sus vergüenzas,
después de arañarlos,
mordisquearlos, babosearlos,
morderlos, solazarse en todos ellos
como un demonio jugando a la
muerte. Esas representaciones
bastaron para que Ismael y Santiago,
con el espanto reflejado en los
rostros, se arrinconaran en la barda
contraria, también de piedras,
mientras Santiago alcanzó a balbucir:
—Compadre... saca el cuete.
—No... no puedo.
Total impotencia. El terror invadía
todos sus músculos. El coyote de un
salto bajó la cerca, con la cola entre
las patas, la cabeza gacha tirando al
suelo, lentamente se fue acercando a
ellos, en tanto Duraisel gruñía
temeroso al frente. Cuando el coyote
estuvo a distancia, el perro de aguas
lanzaba tarascadas y regresaba junto
a Ismael. Mientras el coyote en
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semicírculo iba cada vez más
acortando la distancia. Ismael y
Santiago, chocando uno con otro,
se sentían perdidos. Resuelto en una
de sus salidas, Duraisel, rengueando,
se trabó en combate con su primo,
que también estaba dispuesto a todo,
con los pelos reventados en el lomo.
Perro y coyote rodaron por los
suelos, los colmillos de ambos
brillaban con la luz pálida de la luna
a la mitad del cielo, el polvo levantado
por la lucha, al rozar la tierra con sus
lanas, garras, cuerpos, todos ellos,
los envolvía en una masa de niebla,
recargada, impenetrable. Mordíanse
por todos lados, gruñían hasta
ensordecer el ambiente. El coyote
asió al perro entre la oreja derecha
y los colmillos de la quijada del
mismo lado; éste, con solo tres patas,
apenas se sostenía defendiéndose,
mientras el coyote furioso jaloneaba.
A los maestros los heló ver casi
vencido al perro de aguas. Ismael
como pudo gritó, ¡bramó!:
—¡Vamos Duraisel, ¡vamos!
Sacando fuerzas de la nada, logró
zafarse, lanzando un largo aullido
lastime- ro, pero con furia
incontenible, queriendo la victoria.
Se lanzó sobre su adversa- rio,
tomándolo por la parte de atrás, en
el pescuezo, donde se le erizaban
los pelos, ya no lo soltó. Duraisel
meneaba la cabeza de derecha a
izquierda, enterrando los colmillos
al fondo, ya en la garganta. Unos
minutos y el coyote yacía en el suelo,
dando los últimos suspiros de
existencia, estaba tratando de

detener el oxígeno de la vida, mientras
corrían, de su perforado y
ensangrentado cuello, borbotones de
sangre que venían a disipar, a mojar
la sed del desértico camino.
Tambaleando, Duraisel fue hacia los
azorados Ismael y Santiago, que
estaban detrás de éste, con los
cuerpos erizados. Todos los
colmillos, dientes, quijada, des-
cubiertos; había dejado el pedazo
de cuero en el pleito, no alcanzó a
llegar, rodó por los suelos. Los
inseparables amigos presurosos se
acercaron, en cuclillas alcanzaron a
ver los últimos momentos del perro,
sus ojos nobles se fijaron en su amo,
con infinita tristeza. Quedaron
brillosos, opacos, cenizos, muertos
para siempre.
—Maldita sea, y yo que le quebré la
pata.
Un golpe de granada en el cielo
rompió el equilibrio de las
borrascosas nubes y el aguacero se
dejó venir. Alzaron el cuerpo del
animal en silencio, el remordimiento
oprimía sus corazones. Siguieron a
Irimbo con la tragedia a cuestas. Un
golpe de granada en el cielo rompió
el equilibrio de las borrascosas
cargas, sus ropas enlodadas y
manchadas al rojo, sus ojos escurrían
lágrimas sinceras con- fundidas con
la lluvia, que caían en el pelaje negro
del noble perro de aguas. Los
relámpagos los alumbraban, iban
llorando.

Por Carlos Ramos
Blancas

EN ESPERA
Fugas vuelas en la mente
descubriendo el andar del tiempo
susurros y ruidos que precipitan,
entornos que se muestran sin medida;
suspendido en boscosa atadura
reflejas el lago azul y tierno
donde se realiza el cabal deseo
de unir para siempre…
inquietudes, deseos y amarguras.
Esculpen los rayos de luz,
el fuego incandescente de las nubes
mostrando la bóveda violácea
el etéreo y nervioso aleteo
de la exigencia breve y pasajera
que quiere copar lo eterno
atrapando con ansiedad inmensa
el sueño tantas veces aplazado.
Suspendido hieren los oídos
el palpitar de los timbales
el martilleo seco y tortuoso
de sentires y añoranzas

esperando que la inquietud llene
el pozo profundo de deseos.
Alientos de fuego que no paran
no terminan de calmar la sangre
levantando olajes tumultuosos
invadiendo la quilla de la barca
que temblando cae al fondo
sin esperanza de regreso
hundiendo el cuerpo de todos…
las latidos de certeza.
Esperando encontrar en la neblina
la plenitud y la paz completa.
Y… aparece la delicia del encanto,
se abren los troncos como muslos.
Gritando el llamado de la vida
como capullo de flor,
rozando sus pétalos vibrantes
al calor de la existencia.
Buscando la sabia que inunde
que preñe y calme la ansiedad de
poseer

para siempre el absoluto.
…Por fin y con deleite
presionar el pecho a los senos
dadores de leche y caricias.
Entrar al interior, penetrando…
cerrando a los dos en un solo cuerpo,
dejar en abandono las cadenas
exhalando acompasados suspiros
en bocas unidas en delirio
desesperadas por sentir el principio
y soltar al final los gemidos
liberadores de pasiones encendidas
mostrando el centro al  rojo vivo
llenando los poros de la piel
inundando corazón y mente
de un principio y final
que fue sueño o desvelo
que fue ansiedad y deseo
o quizá solo un momento
del fugaz vuelo de la mente

en aturdida espera
de encontrar de dos almas que
buscan.
Realidad, mentira, ficción…
Que importa si se encuentra
el lugar donde sentir…
Donde balbucir con empeño
la entrega total, completa
de desesperación y furia,
con plenitud y calma,
al final, la verdad es mentira…
Lo único que queda…
es el sueño conquistado,
o la realidad que estruja,
la carne que martiriza.
21 de septiembre de 1996

Por Carlos Ramos
Blancas

LAURA  R.

Minueto de danzas girando
aleteo de mariposas de colores
movimientos que definen sin trabas
un palpitar tierno y misterioso
ansiedades girando con locura
empeños por cerrar la aurora
pasmarse ante el secreto
del modelo que muestra y palpita
hurgando experiencias de ficción
hechos realidad en fértil vientre.
Voluntad por levantar barreras
esfuerzos por amarrar los sueños.
Sin postrar dolor ante nadie
solo empeños tomar la meta

por el ideal provocado en mente
de sujetar vientos violentos
de amarrar con lazos de seda
el caudal de amorosos desvelos
rebeldía, crecida enredadera
floreando en la espesura.
De una espera inquietante
de arrojar por siempre la amargura.
Herencia de corcel desbocado
mascando freno de brillantes
esparciendo calor, hartura
en espacio frágil, pero.... rebosado
futuros que corren el cerrojo de
pasados ya idos...
Y esperan, trémulos en lontananza
al arco iris que siegue
la germinación de la planta tierna
brotando de sus pétalos rocío
¡adelante! vuela el ave
a posar ramas inmensas
y juntar por siempre...
Corazones de amor encendidos,
partidas de danzas girando
de bella mariposa de colores.
8 diciembre de 1996.

Por Carlos Ramos
Blancas
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10 OPINIÓN 
Ernestina Godoy: «En el caso de la Línea 12 del metro fue donde más autónomamente

trabajó la Fiscalía»
La fiscal de Ciudad de México recibe a EL PAÍS para hablar de su
ratificación, la autonomía de la dependencia, las acusaciones de
espionaje y los polémicos casos como la tragedia del metro o la
investigación contra Uriel Carmona.
El País, 12 de noviembre de 2023.-
Días cruciales en la carrera
profesional de Ernestina Godoy
(Ciudad de México, 69 años). La
fiscal general de Ciudad de México
busca alcanzar en las próximas
semanas su ratificación. Ha ocupado
el cargo por cuatro años y quiere
quedarse otros cuatro. Su destino
está en manos del Congreso local, y
por la cantidad de votos que necesita,
serán los legisladores de la oposición
quienes decidan si se queda o debe
marcharse el próximo 9 de enero. A
pocos días de enfrentar su verdad,
ha tenido que esquivar varios
contratiempos. Como el debate por
el supuesto descenso de las cifras de
homicidios, que han sido motivo de
celebración de las autoridades, pero
que se contrapone a un aumento de
muertes violentas de causa no
determinada. «Nosotros no
ocultamos, no estamos bajando la
incidencia delictiva artificialmente»,
dice la fiscal en entrevista. Godoy
recibe a EL PAÍS en su oficina esta
semana para hablar de su futuro, de
la autonomía de la Fiscalía y de su
trabajo en polémicos casos como la
tragedia de la Línea 12 o la
investigación que llevó a la cárcel al
fiscal de Morelos, Uriel Carmona.
Apenas unas horas después de
recibir a este periódico, una
publicación en The New York Times
puso bajo la lupa su Administración
al frente de esa dependencia. El
diario estadounidense reportó que
la Fiscalía de Ciudad de México
había vigilado los teléfonos de una
decena de personajes políticos que
incluía tanto a miembros de la
oposición como a partidarios del
Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena), de acuerdo a
documentos judiciales que citaron.
Godoy ha negado en conferencia de
prensa este viernes haber hecho
espionaje y ha dicho que esos
papeles son «falsos» o «apócrifos».
Luego ha atendido nuevamente a EL
PAÍS, esta vez por teléfono, y ha
dicho que no hay registros de haber
intervenido esos teléfonos ni haber
investigado a esa decena de
personas.

«Ya buscamos los números de oficio,
buscamos en el libro de Gobierno, y
no salieron», ha asegurado. Además,
ha explicado que van a llevar a cabo
una investigación para dar con el
origen de esos documentos, y que
podrían haber sido falsificados por
algún trabajador. «No sé si fue de
acá dentro, o es alguien más, la
verdad es que no sé. Es parte de lo
que va a ir saliendo en la investigación.
Ahora se tiene acceso al logotipo, a
los registros públicos, a los nombres»,
ha justificado. Godoy ha señalado
que la investigación la va a llevar la
Fiscalía que indaga a los servidores
públicos: «Eso pensando que puede
ser alguien de aquí, porque son
documentos que dicen que son de la
Fiscalía, pero primero hay que
investigar si son servidores públicos».
Pregunta. Su ratificación ha quedado
en manos de la oposición, ¿qué le
gustaría decirles a esos legisladores?
Respuesta. He platicado con todos
los diputados que han accedido,
manifestándoles que quisiéramos que
hicieran una evaluación que no fuera
de carácter político. Se unió este
momento de cambio de
administración de la Fiscalía con un
momento político muy difícil no solo
en la ciudad, sino en el país. Son
momentos electorales y eso está
permeando mucho. Ellos lo ven
desde el punto de vista político, pero
nuestro trabajo no se mueve a un
ritmo político. La Constitución me
da un mandato: tienes que investigar
delitos, perseguir a los probables
responsables, llevarlos a tribunales y
obtener buenas sentencias. Y eso es
lo que hemos hecho.
P. Uno de los logros que han
celebrado es el descenso de los
crímenes violentos. Pero hace unos
días se abrió el debate de cómo la
baja en homicidios se da al mismo
tiempo que el alza en muertes
violentas de causa no determinada,
según los datos del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (INEGI).
Ustedes no tienen ese mismo
registro. ¿Qué está pasando con
esos números?
R. Nosotros cuando iniciamos en
2019 nos encontramos índices muy

altos en prácticamente todos los
delitos. No es que milagrosamente
bajaron los índices delictivos en la
ciudad. Se diseñó una estrategia que
se ha ido cumpliendo y se ha ido
adaptando. Además, por primera
vez fue una estrategia alineada con el
Gobierno federal, la ciudad y las
alcaldías. Ellos definen cuatro puntos:
la atención a las causas, más y mejor
policía, la utilización de la inteligencia
policial y coordinación. Y en nuestro
caso incluye a la policía de
investigación, antes Policía
Ministerial. Nosotros hicimos mucho
esfuerzo. Hoy puedo decirte que
tenemos un cuerpo de Policía de
Investigación totalmente distinto al
que encontramos. Incorporamos a
mil nuevos elementos, con una nueva
formación profesional.
P. ¿Y por qué subieron las cifras de
muertes violentas de causa no
determinada?
R. Lo que salió ahora con el INEGI,
lo hemos estado analizando.
Nosotros no ocultamos, ni andamos
escondiendo cifras. Este no es un
problema que nació con esta
administración, ni es propio de la
ciudad. Es un problema de
trazabilidad de los cadáveres. En la
Fiscalía van avanzando las
investigaciones y vamos
reclasificando cuando es necesario.
En el tema de feminicidios, yo he
logrado reclasificar desde que
entramos 20 casos de suicidios y
accidentes, que eran feminicidios.
Pero el INEGI se queda con lo
primero. Además, aquí el Instituto
de Ciencias Forenses [Incifo, que
alimenta los números del INEGI]
pertenece al Poder Judicial, no está
en la Fiscalía como en prácticamente
todo el país. Entonces el INEGI no
recibe la retroalimentación, no es de
mala fe. No recibe esa
retroalimentación porque nunca se
habían sentado a decir a ver qué
pasa, por qué estos números no
coinciden. Es un problema nacional
de por lo menos hace 10 años.
P. Algunos especialistas hablan de
una mala formulación de datos desde
el Incifo. ¿Cree que ahí se origina el
problema?
R. No le quiero echar toda la culpa
al Incifo, porque yo peleo para que
se venga a la Fiscalía. Sí tiene mucho
que ver con el tema de las necropsias

y eso lo estamos trabajando. Hay
que resolverlo. Nosotros decimos:
tiene que haber trazabilidad desde
que es cadáver hasta su destino final.
No vamos a ocultar ni estamos
ocultando, no estamos bajando la
incidencia delictiva artificialmente.
P. Su Fiscalía se supone autónoma,
pero se alineó con el Gobierno de
Claudia Sheinbaum en las causas
más importantes, como la tragedia
de la Línea 12 del Metro o el caso
del fiscal Uriel Carmona. ¿Cómo le
garantiza esa autonomía a la gente?
R. La autonomía no se da solo por
decreto, tiene que irse construyendo.
Son decisiones que se toman más
allá de los planteamientos políticos
que puedan venir de un Poder
Ejecutivo. En la Línea 12 fue donde
más autónomamente trabajó la
Fiscalía, porque el Gobierno dijo
‘yo voy a hacer mi propio dictamen,
mi revisión técnica y voy a traer a
unos noruegos’. La Fiscalía a los
dos días estaba dando a conocer
públicamente cuál era el plan de
investigación. Voy a a buscar la
reparación integral del daño a las
víctimas, voy a ubicar a los posibles
responsables y voy a buscar la no
repetición. Pedí apoyo del Instituto
de Ingeniería para que me
propusieran a los peritos. Formé
otro equipo de trabajo que se dedicó
a revisar toda la documentación de
la Línea 12. Porque yo tenía que
saber cómo se fue desarrollando
documentalmente para posibles
responsabilidades. Yo no sabía quién
podía ser responsable. Tenía un
equipo de fiscales que no se dedicó
a otra cosa en cinco o seis meses.
Cuando llegó el dictamen pericial, la
conclusión decía que era un
problema de diseño y un problema
de construcción.
P. El mantenimiento aparecía en esos
peritajes, ¿no le dijeron nada de
esas fallas?
R. No fue un tema de mantenimiento.
Hablaron de mantenimiento, qué tipo
de mantenimiento se había dado,
todo. No lo dejaron fuera. Es un
dictamen muy técnico, muy grande,
muy exhaustivo. Cuando me decían:
«¿Y por qué no llamas a los directores
[del Metro]?». Porque ellos no
intervinieron. Si me hubieran dicho
que era mantenimiento, me traigo a
Continua pág.11
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todos los directores. Mis técnicos
me dijeron: diseño y construcción.
Mucha gente dice que fue un
mandato de la jefa de Gobierno que
no llamaran a Florencia Serranía
[directora del Metro en el momento
del desplome]. No. Se lo he
explicado a quien lo quiera ver, tengo
toda la documentación. Ahí no tengo
ninguna relación de subordinación.
P. ¿Y en el tema de Morelos?
R. Lo iniciamos nosotros en la
Fiscalía, porque teníamos el caso de
Ariadna [Fernanda López] por
desaparición. Se localizó [el cuerpo]
en el Estado de Morelos y ellos
toman el caso. Desde el primer
momento la familia nos dijo: «Allá
están sucediendo cosas rarísimas».
Hasta que llegó la conferencia de
prensa del fiscal diciendo que no era
feminicidio. Cuando él anuncia eso,
la familia estaba pidiéndonos que
realizáramos una segunda necropsia,
porque no estaban de acuerdo en
los resultados de Morelos. Nuestra
jefa de peritos estuvo en el Incifo
dirigiendo nuestra necropsia. Vienen
los cortes, bajan [señala con las
manos la cabeza y el cuello]. Ella
dijo corten más abajo, porque se
alcanza a ver que tiene golpes más
abajo. Cortan más abajo y era
clarísimo: empezaron a ubicar con
mucha precisión, fue una muerte muy
dolorosa y muy violenta. El resultado
aquí fue que la mataron. Tuvimos
que salir a declarar públicamente
que no estábamos de acuerdo con el

Ernestina Godoy: «En el caso de la Línea 12 del metro fue donde más
autónomamente trabajó la Fiscalía… continuación pág. 10

fiscal y de ahí surgió todo. La jefa de
Gobierno me pregunta cómo estaba
eso y me dice: «No lo puedo creer».
Entonces lo manifiesta públicamente,
qué le pasa a este fiscal. Ese es el
origen. No es que yo le ordené a ella,
ni que ella me dijera: «Haz esto».
P. ¿Por qué decidieron actuar contra
el fiscal?
R. La familia nunca dejó de insistir.
¿De veras no va a pasar nada con el
fiscal después de todo lo que hizo?
¿Del maltrato que sufrieron? Porque
ellos nos dijeron que les habían
maltratado mucho. La Fiscalía
General [de la República] anunció
que iba a atraer el caso, y no fue
posible. Nos dieron todas sus
investigaciones y la familia todo el
tiempo insistiendo. Cuando vimos
sus investigaciones, dijimos: tenemos
elementos para pedir órdenes de
aprehensión contra el fiscal. Fue
una decisión difícil y esas sí las
tomas aquí. Esa es una parte de la
autonomía que es riesgosa. Sí son
dos casos muy polémicos, muy
complicados, pero son decisiones
que se van tomando. Y eso está
permeando [la ratificación]. Mis
investigaciones me han llevado a
hacer imputaciones a un líder de un
partido por trata, a detener a
exfuncionarios de Ciudad de
México por corrupción y a
exfuncionarios de Benito Juárez
porque lucraron con su poder. Si tú
descubres todo eso, no puedes
hacerte a un lado.

OPINIÓN 

Terrorismos de Estado
La Jornada, 10 de noviembre de
2023.- La actual guerra genocida
del Estado sionista de Israel
contra Palestina ha vuelto a situar
en el debate político el concepto
de terrorismo y, en consecuencia,
la necesidad de apelar al término
de terrorismo global de Estado
para caracterizar la política de
violencia perpetrada por aparatos
estatales contra pueblos y
gobiernos, con el propósito de
infundir miedo y parálisis social,
violando con ello el derecho
nacional e internacional. En el
análisis de este fenómeno se ha
enfatizado la acción individual y
de grupos de todo el espectro
político, dejando a un lado el
papel del  imper ial i smo
estadunidense y de estados

neocoloniales, como Israel, en la
imposición de esta práctica
pol í t ica en que el  Estado
transgrede los marcos de la
represión «legal» y recurre a
métodos ex trajudic iales ,
extensivos e intensivos, para
aniquilar la resistencia de los
pueblos.
Fue el colega A. Grachiov, en su
libro Bajo el signo del terror
(Moscú: Editorial Progreso,
1986), quien por primera vez
refiere cómo Estados Unidos
elevó el terrorismo al rango de
política de Estado, señalando a
la Agencia Central de Inteligencia
(CIA) como la encargada de
organizar  operaciones
subversivas y de saboteo contra
otros países, atentar contra

es tadis tas  ex tran jeros ,
desinformar y divulgar calumnias,
cumpliendo la función de
terrorista profesional al servicio
de la Casa Blanca. A las
operaciones  secre tas  de
responsabilidad directa de la
CIA, cabe añadir su estrecha
cooperación con ejércitos y
servicios de inteligencia de
regímenes d ictatoriales  y
«democráticos», de modo que
Es tados Unidos es  táci to
cómplice de las prácticas de
índole terroris ta de otros
estados, siendo muy visible ese
papel en la actual guerra de Israel
contra Palestina.
Precisamente, a 50 años del golpe
de Estado contra el presidente
Allende, y sabiendo de la
in jerencia  del  gobierno
estadunidense, ratificamos este
concepto en el actual ámbito
internacional. Recordemos la
coordinación de la CIA en la
cacería, detención en cárceles
clandest inas ,  tor turas ,
desapariciones forzadas  y
ejecuciones extrajudiciales de
miles de opositores del Cono
Sur a través del Plan Cóndor, en
las décadas de 1970 y 1980, en
una acción encubier ta
extraterritorial que sólo podemos
caracterizar como «terrorismo»,
incluso si tomamos la definición
de la propia Oficina Federal de
Investigaciones como «el uso
ilegal de la fuerza o la violencia
contra personas o propiedades
para intimidar o coaccionar a
gobiernos, a la población civil o
un segmento de la misma, en la
per secución  de  ob je t i vos
sociales o políticos».
Hoy, no es sólo la CIA la
encargada de llevar el terror a
cualquier lugar donde los
intereses de EU se perciben
en  pel igro.  El  demócrata
Barack Obama, Premio Nobel
d e  l a  P a z ,  d u p l i c ó ,  c o n
r e s p ec t o  a  s u  a n t e c e s o r
republicano, el número de
p a í s es  c o n  o pe r a c i o n e s
encubiertas de las Fuerzas
E s p e c i a l e s ,  m i e n t r a s
incrementó el uso de drones
para ejecuciones de supuestos
t e r r o r i s t a s ,  c o n  l o s
c o m pr o b a d o s  «d a ñ o s
c o l a t e r a l e s » de  c i v i l e s
d e s a rm a d o s  o  n o

combatientes, que incluyen una
gran cant idad de mujeres ,
ancianos e infantes.
Juan Avilés Farré, se pregunta:
«¿Es posible y necesario definir
el terrorismo?», y aclara, que:
«Un Estado puede cometer
crímenes, incluso crímenes
gravísimos como los de guerra y
contra la humanidad, a través de
sus aparatos oficiales, pero tales
crímenes sólo entrarían en la
categoría de terrorismo si se
rea l izan mediante agentes
clandestinos». El problema
consiste en que los límites entre
las acciones de los aparatos
ocul tos  de  un  Estado se
entrecruzan con las operaciones
de fuerzas militares que actúan
también en sigilo, por lo que, con
independencia de quienes
ejecutan violencia cont ra
opositores  armados o no
combatientes, estos pueden ser
clasificados dentro de esta
categoría, al igual que ser
considerados crímenes de guerra
y lesa humanidad.
La renuncia de Craig Mokhiber,
director de la Oficina del Alto
Comisionado de la ONU para
los Derechos Humanos, es la
expresión de la gravedad de los
crímenes de guerra y lesa
humanidad de Israel en Gaza y en
los territorios ocupados de
Palestina. Él constata ser testigo
de un «genocidio de manual» que
la  ONU parece  impotente
detener, mientras «EU, Reino
Unido y gran parte de Europa
son totalmente cómplices de este
horr ible asal to…Todos
tendremos que rendir cuentas de
nuestra posición en este momento
crucial de la historia. Pongámonos
de lado de la justicia».
En suma, las actuales formas de
globalización neoliberal tienden a
exacerbar las contradicciones del
capitalismo, dejando a un lado
toda mediación. La ruptura del
orden jurídico internacional es
rasgo distintivo de esta nueva
etapa. El más terrible enemigo de
la paz y de la sobrevivencia misma
de la especie humana es el
capitalismo. Éste es poderoso,
pero no invencible, y por más
violentas que sean las políticas
del Estado, nunca han podido
detener  los  esfuerzos
revolucionarios de los pueblos.
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12 ECONOMIA
La inflación en México continúa su

desaceleración y se sitúa en 4,26% en
octubre

El Índice Nacional de Precios al Consumidor suma nueve
meses a la baja, en un nivel no visto desde febrero de 2021

Inflación en México para octubre 2023. VICTORIA VALTIERRA
RUVALCABA (CUARTOSCURO)
El país, 09 de noviembre de 2023.-
México parece haber puesto un freno
a la inflación, según lo muestra el
último dato dado a conocer por el
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi). El Índice Nacional
de Precios al Consumidor (INPC)
se ubicó en 4,26% a tasa anual y en
0,38% a tasa mensual, con lo que
suma nueve meses de desaceleración
constante. Si se mira la fotografía de
la inflación en el mediano plazo, el
dato es aún más contrastante: en
octubre de 2022, la inflación se
encontraba en una tasa de 8,41% y
no se había observado un nivel tan
bajo desde febrero de 2021.
La baja en los precios también ha
sorprendido a los analistas
financieros. De acuerdo a la Encuesta
de expectativas más reciente de
Citibanamex, los expertos
esperaban un nivel de 4.28% en
octubre, con lo que se confirma que
el final de año pueda tener datos
positivos en cuanto al aumento de
precios.
Aunque se trata de noticias positivas
para los analistas, este nivel sigue
estando fuera de los objetivos del
Banco de México (Banxico), cuyas
expectativas están en el rango del
3% o un punto más arriba. En tanto,
el banco central dará este jueves su
anuncio de política monetaria, en
donde no se esperan cambios desde
la tasa de 11.25% que se ha
mantenido sin cambios desde marzo
de este año.

En un vistazo más detallado al dato
de este jueves, la inflación
subyacente, que determina la
trayectoria de la inflación general en
el mediano y largo plazo, se ubicó en
5,50% a tasa anual en octubre, otro
índice que sigue a la baja, desde el
5.76% registrado en septiembre y
ubicándose en su nivel más bajo
desde octubre de 2021.
Por otro lado, a inflación no
subyacente, que incluye a los
productos con precios más volátiles
y las tarifas administradas por el
Gobierno, se ubicó en 0,56% en
octubre. Fueron los precios de los
productos agropecuarios los que
observaron una disminución mensual
de 2,09%, con lo que la tasa anual se
ubicó en 1,62%.
Las frutas y legumbres han registrado
los descensos más significativos de
precio, al menos en la última quincena
de octubre. Según el Inegi, los
productos que más bajaron de precio
fueron el jitomate, con una baja de
14,46% y la cebolla y la naranja, con
un decremento de alrededor de 11%
en cada uno.
En contraste, los energéticos fueron
los que registraron las alzas más
visibles. La electricidad registra un
incremento de 19,23% en octubre,
luego de que terminara el programa
de tarifas eléctricas por temporada
cálida en 18 ciudades del país. En
tanto, el gas doméstico LP aumentó
3.42% y el transporte aéreo
13,37%.

El reducido acceso al crédito retrasa efecto
de lucha antinflación

Edificio del Banco de México en la capital del país. Foto Luis Castillo
/ Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 12
de noviembre de 2023.- Menos de
la tercera parte de la población
adulta en México tiene acceso al
crédito y sólo una de cada cuatro
empresas cuentan con préstamos
activos; lo cual, sumado al alto costo
que de por sí arrastraba el
financiamiento en el país, provoca
que el incremento de la tasa de
política monetaria tenga un impacto
lento sobre la economía real del país
y, por tanto, en el manejo de la
inflación.
Excepto por algunos valores de
gobierno y privados, la tasa de interés
del Banco de México no ha
arrastrado con su alza el incremento
de costos en los créditos bancarios,
sobre todos los que se dan al sector
hogar, como los préstamos para
autos, personales, de nómina y
menos los hipotecarios, pues la
mayoría de ellos –de acuerdo con
especialistas– suelen ser caros, con
o sin una mayor presión de la política
monetaria.
De acuerdo con el Banco de
México, entre junio de 2021 y
agosto de 2023 –los datos
comparables más recientes–, el
costo de los intereses de las tarjetas
de crédito ha aumentado 4.9 puntos
porcentuales, para llegar a una tasa
promedio de 38.57 por ciento; el
automotor 2.3, para escalar hasta
46.77 por ciento; los créditos
personales aumentaron 1.7 puntos
para ubicarse en 27.55 por ciento;
los de nómina 1.3, para 27.55 por
ciento, y los hipotecarios apenas se
han movido 0.6 puntos, para llegar
a 9.75 por ciento.
El encarecimientos en el crédito a
los hogares no refleja el incremento

que tuvo la tasa de referencia del
Banco de México, que pasó de 4 a
11.25 en el mismo periodo, una
diferencia de 7.25 puntos
porcentuales, apenas seguida por el
incremento de 7.18 puntos
porcentuales que han visto los
rendimientos de valores privados y
de algunos instrumentos de gobierno,
como los Certificados de la Tesorería
(Cetes) a 28 y 91 días.
Los canales a través de los cuales
opera la política monetaria van desde
el ahorro, el crédito, algo de tipo de
cambio y las expectativas de inflación,
explicó James Salazar, subdirector
de Análisis Económico y Sectorial en
CI Banco. En México –donde hay
baja inclusión financiera y en algunos
créditos al consumo, como las tarjetas
de crédito, las tasas de interés ya
eran altas–, la transmisión se vuelve
más lenta, detalló.
En una economía en la que sólo 32.7
por ciento de población adulta en el
país tiene al menos un crédito formal
–de acuerdo con la más reciente
Encuesta Nacional de Inclusión
Financiera, publicada por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi)–, el indicador de consumo
privado ha repuntado 11.8 por ciento
desde junio de 2021, cuando inició el
ciclo alcista para la política monetaria.
En el mismo periodo la inversión ha
crecido 47.2 por ciento, de acuerdo
con datos de Inegi. Esto impulsado
en parte por el gasto de gobierno y
no necesariamente por el
financiamiento de la banca comercial
a empresas, dado que más de la
mitad de ellas, 50.8 por ciento,
encuentra en las tasas de interés la

Continua pág.13
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Campo petrolero Cibix tendrá 16 pozos en
2024

Sede de Pemex en la CDMX. Foto María Luisa Severiano / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 12
de noviembre de 2023.- El campo
petrolero Cibix -en desarrollo-
contará con 16 pozos el próximo
año, y durante el periodo de su
operación que se extenderá hasta
2035 se espera un volumen a
recuperar de 34.09 millones de
barriles de aceite y 65 mil .44 millones
de pies cúbicos, con una inversión
estimada de 551 millones de dólares.
En un informe a la Comisión de
Energía de la Cámara de Diputados,
Petróleos Mexicanos informó que

en este campo ya se perforaron
cinco pozos, de los cuales algunos
ya están en producción; otros cinco
se encuentran en los trabajos de
perforación, y estarían pendientes
seis más que sumarían 16.
Actualmente se perfora el pozo Cibix
2, donde se perforó a tres mil 840
metros, se entrará a la última etapa
y espera producir la primera gota de
aceite, alrededor del 18 de
noviembre, mientras que otro equipo
perforará el Cibix 5 y después el
Cibix 7.

principal limitante para no adquirir
un crédito bancario.
El sistema financiero en México es
poco profundo, de ahí que al final el
efecto (de la política monetaria) en
la economía es más lento. No implica
que no ocurra, pero es más lento en
la transmisión, explicó Janneth
Quiroz, directora de Análisis
Económico, Cambiario y Bursátil
en Monex. La lógica del incremento
de tasa de interés es que si se
encarece el endeudamiento, se
esperaría que disminuyera el crédito
y por tanto el consumo y la inversión
se vean afectados.
De acuerdo con datos del banco
central la política monetaria se
encuentra en terreno restrictivo, es
decir, la tasa real se encuentra lo
suficiente ajustada para desacelerar
la actividad económica para
contener la inflación. El sondeo más
reciente levantado entre especialistas
del sector privado muestra que la
tasa de referencia, en 11.25 por
ciento, se encuentra más de 7 puntos
por encima de las expectativas de
inflación a 12 meses.
En la reunión de política monetaria
del 28 septiembre, de la última que

El reducido acceso al crédito retrasa efecto de lucha antinflación…
continuación pág.12

hay minuta, integrantes de la junta
de gobierno del Banco de México
expusieron que desde septiembre
de 2022 la tasa real, vista a la luz de
las expectativas de inflación, se
encuentra en terreno restrictivo;
incluso desde el incremento en la
referencia, en marzo, «la tasa real
ex-ante ha aumentado, por lo que
este apretamiento pasivo también
permite atender los diversos riesgos
que prevalecen».
El desborde de la demanda
contenida con la pandemia y el
conflicto ruso-ucranio impulsaron
los precios a lo largo de 2021
hasta llevarlos a un incremento
anual de 8.7 por ciento en
septiembre de 2022, desde ese
máximo la inflación general ha
venido desacelerando, con un par
de tropiezos entre diciembre y
enero, pero en octubre se ubicó
en 4.26 por ciento, aún por encima
del objetivo central que va en un
rango de 2 a 4 por ciento.
Con una tasa real en terreno
restrictivo no hay mucho más qué
hacer, explicó Quiroz, lo único
que resta es esperar a que la
política monetaria opere.

ECONOMIA

Este año la Comisión Nacional de
Hidrocarburos (CNH) aprobó a
Pemex una estrategia de producción
temprana en el campo Cibix 401
para dar continuidad operativa a la
producción temprana del campo,
perforar cuatro pozos de desarrollo,
adquirir información del yacimiento
y la construcción de infraestructura
para el manejo de los hidrocarburos
que hay en éste.

Se trata de un campo de extracción
terrestre, en el municipio de Jalpa de
Méndez, Tabasco y cuenta con una
superficie de 23.52 kilómetros
cuadrados. La empresa resaltó que
se han mantenido los trabajos en el
campo, a pesar de que los meses de
octubre y noviembre son
complicados para la perforación por
las lluvias provocadas por los frentes
fríos.

Importa México más de la mitad de los
granos básicos que consume

Las importaciones de granos básicos, encabezadas por el maíz,
crecieron 6.4 por ciento anual. Foto Cuartoscuro

La Jornada, 12 de noviembre de
2023.- México, uno de los mayores
productores de alimentos del mundo,
importó más de la mitad de los granos
básicos que consumió la población
entre enero y septiembre de este
año, reveló un reporte del Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA).
Según el organismo, durante los
primeros nueve meses del año
México produjo 20 millones 977 mil
toneladas de maíz, frijol, arroz, trigo,
sorgo y soya. No obstante, el
consumo de la población en el mismo
periodo ascendió a 44 millones 644
mil toneladas, por lo que el país tuvo
que importar 24 millones 421 mil
toneladas de granos, es decir, 55
por ciento de la demanda interna.
Los datos muestran que mientras el
consumo registró un incremento
anual de 6.5 por ciento en los
primeros nueve meses de 2023 frente
a igual lapso del año pasado, la
producción se incrementó sólo 4.6
por ciento.
Las importaciones de granos
básicos, encabezadas por el maíz,
crecieron 6.4 por ciento anual, un
nivel sin precedente para un periodo
similar. De acuerdo con el GCMA,
entre enero y septiembre México
importó 14.6 millones de toneladas
de maíz, por lo que apunta a romper
el récord del año pasado que fue de
17.5 millones de toneladas.

El valor de dichas importaciones
ascendió a 9 mil 288 millones de
dólares, una disminución de 0.4 por
ciento en comparación con los 9 mil
322 millones de dólares de los
primeros nueves meses de 2022,
debido a menores precios de las
materias primas.
Según estimaciones de la
Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos y de la
Organización de Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura,
en la próxima década México se
convertirá en el principal país
importador de maíz, por encima de
China.
Exportaciones récord
Las exportaciones agroalimentarias
mantuvieron un nivel récord en los
primeros nueve meses del año al
sumar 38 mil 791 millones de dólares,
un avance de 4.3 por ciento frente a
igual periodo del año pasado, indicó
GCMA. Con ello, la balanza
comercial agroalimentaria observó
un superávit de 6 mil 774 millones de
dólares, pues las importaciones
sumaron 32 mil 016 millones de
dólares.
GCMA destacó que las
exportaciones del sector
agroalimentario no sólo ocupan el
tercer lugar en la venta de productos
al exterior, sino que siguen siendo el

Continua pág.14
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tercer generador de divisas en el
país.
La cerveza se ubicó como el
producto más vendido al exterior,
con 4 mil 649 millones de dólares en
los primeros nueve meses del año,
un repunte de 1.3 por ciento frente a
igual periodo del año pasado.
En segundo lugar se encontró el
tequila, cuyas exportaciones
ascendieron a 3 mil 480 millones de
dólares, un aumento de 6.3 por
ciento.

Importa México más de la mitad de los granos básicos que consume…
continuación pág.13

Las exportaciones de berries, que
incluye fresas, zarzamoras, moras y
frambuesas, se ubicaron en el tercer
lugar, con 2 mil 376 millones de
dólares en las ventas al exterior, un
incremento de 3.4 por ciento anual.
GCMA señaló que las exportaciones
de aguacate continúan a la baja,
pues en los primeros nueve meses
sumaron 2 mil 183 millones de
dólares, un retroceso de 14.3 por
ciento frente a igual periodo del año
pasado.

Científicos auguran que «2023 será el año
más cálido jamás registrado»

La temperatura promedio de octubre pasado estuvo 0,40 grados por
encima del récord anterior fijado para ese mes en 2019.

Incendio forestal en el pueblo de Avantas, Grecia, 21 de agosto de
2023. Achilleas Chiras / AP
RT, 08 de noviembre de 2023.-
El Servicio de Cambio
Climático Copernicus de la
Unión Europea (C3S) ha
asegurado este miércoles en su
boletín climático mensual que
el 2023 seguramente será el año
más cálido jamás registrado,
después de establecer que el mes
pasado fue el octubre más
caluroso en la historia.
«En octubre de 2023 se
registraron anomalías de
temperatura excepcionales,
después de cuatro meses
seguidos de batir récords de
temperatura global. Podemos
decir casi con certeza que este
año será el más cálido
registrado», aseguró Samantha
Burgess, directora adjunta del
C3S.
La temperatura promedio del
aire en superficie del mes pasado

fue de 15,30 grados centígrados,
es decir 0,40 grados por encima
del récord anterior para octubre,
fijado en 2019, lo que representa
un gran margen. Esta anomalía
en la temperatura es la segunda
más alta de todos los meses
detrás del pasado septiembre,
que también superó el récord de
temperatura para ese mes con
notable diferencia.
El calentamiento extremo en los
últimos meses es el resultado de
las continuas emisiones de gases
efecto invernadero procedentes
de la actividad humana,
combinados con el fenómeno
meterológico de El Niño, que
calienta las aguas superficiales
del océano Pacífico oriental
ecuatorial.
Michael Mann, científico del
clima de la Universidad de
Pensilvania en Estados Unidos,

afirmó que la mayoría de los
años en los que se presenta el
fenómeno de El Niño, sobre
todo en los últimos tiempos,
baten récords, ya que el
calentamiento global extra que
aporta esta corriente marina
«se suma a la rampa constante
del calentamiento provocado
por el hombre».
«No debemos permitir que las
devastadoras inundaciones,

incendios forestales, tormentas y
olas de calor de este año se
conviertan en la nueva
normalidad», declaró Piers
Forster, climatólogo de la
Universidad de Leeds en
Inglaterra, asegurando que si se
reducen las emisiones de gases
de efecto invernadero durante la
próxima década, se podrá «reducir
a la mitad el ritmo de
calentamiento».

Médicos de Nueva York realizaron el
primer trasplante de ojo completo en la

historia

Foto: Pixabay / 3534679

Sputnik, 11 de noviembre de
2023.- Un equipo quirúrgico
de NYU Langone Health,
centro médico académico de
la Universidad de Nueva York,
realizó el primer trasplante de
ojo entero y de cara parcial de
la historia a un veterano militar
de 46 años que sobrevivió a un
accidente laboral de alta
tensión eléctrica, informó el
centro.
«La operación incluyó el
trasplante de todo el ojo
izquierdo y una parte de la cara
de un único donante, lo que lo
convierte en el primer
trasplante humano de ojo
entero de la historia de la
medicina y en el único caso de
trasplante combinado de este
tipo que se ha realizado con
éxito», se afirma en un
comunicado del centro
médico.
El veterano había perdido el
ojo izquierdo, la nariz, los
labios, los dientes delanteros,
la zona de la mejilla izquierda,
la barbilla hasta el hueso y el
brazo izquierdo desde encima

del codo después de que su cara
tocara accidentalmente un cable
con corriente, según el
comunicado. La operación, que
se realizó el 27 de mayo, duró
unas 21 horas e incluyó un equipo
de más de 140 cirujanos,
enfermeras y otro personal
médico.
El centro señaló que aún se
desconoce si el paciente
recuperará la vista, pero añadió
que el ojo trasplantado «mostró
notables signos de salud», por lo
que calificó la cirugía de «logro
revolucionario» que «abre nuevas
posibilidades para futuros avances
en terapias de la visión y campos
médicos relacionados».
«Finalmente, si se demuestra que
el trasplante de un ojo consigue
restaurar cualquier forma de
función nerviosa o señales
visuales, esto supondría un
tremendo avance en medicina para
los pacientes que han sufrido la
pérdida de un ojo a causa de un
traumatismo o un cáncer», expuso
doctor Oren Tepper, especialista
en cirugía plástica y
reconstructiva, a CNN.
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Quedan 40 obreros atrapados en la India
tras derrumbarse túnel

El túnel de 4,5 kilómetros de largo se está construyendo entre
Silkyara y Dandalgaon para conectar los dos importantes santuarios
hindúes de Uttarkashi y Yamnotri. Foto Google maps

La Jornada, 12 de noviembre de
2023.- Al menos 40 obreros
quedaron atrapados el domingo tras
derrumbarse el túnel de carretera
que estaban construyendo en el
estado de Uttarakhand, en el norte
de India, indicó un responsable de
los servicios de rescate.
«Alrededor de 200 metros del túnel
se vinieron abajo», declaró a la
AFP Durgesh Rathodi desde el
lugar.
«Unos 40 o 41 trabajadores están
atrapados dentro. Se está
suministrando oxígeno a través de
los escombros, pero están cayendo
más cascotes a medida que los
rescatistas intentan retirar la
obstrucción», añadió.
El derrumbe se produjo temprano el
domingo en la región del Himalaya,
cuando un grupo de trabajadores
estaba saliendo del túnel y llegaba un
equipo de reemplazo.
El túnel de 4,5 kilómetros de largo se
está construyendo entre Silkyara y
Dandalgaon para conectar los dos

importantes santuarios hindúes de
Uttarkashi y Yamnotri.
Las imágenes publicadas por los
equipos de rescate muestran
enormes bloques de hormigón
bloqueando el túnel, con barras de
metal retorcidas en el techo que
sobresalen de los escombros.
«Recemos para que los trabajadores
atrapados dentro del túnel salgan
sanos y salvos», escribió el ministro
principal de Uttarakhand, Pushkar
Singh Dhami, en X (antes Twitter).
Un agente de la policía dijo a la
agencia Press Trust of India que los
rescatistas se mostraban «muy
optimistas» sobre el desenlace.
Este túnel forma parte del proyecto
Char Dam Road, diseñado para
mejorar las conexiones con algunos
de los santuarios hindúes más
populares del país, así como con las
regiones cercanas a la frontera con
China.
Los accidentes en grandes obras de
construcción de infraestructuras son
recurrentes en India.

Protestan en España contra pacto de
investidura de Sánchez

La Jornada, 12 de noviembre de
2023.- Centenares de miles de
personas se manifestaron en España
contra el pacto de investidura que
permitirá la primera reelección como
presidente del gobierno del socialista
Pedro Sánchez. El derechista Partido
Popular (PP) convocó 52
concentraciones en cada una de las
capitales de provincias del país, en la
que quedó patente el grado de
indignación que ha provocado en los
votantes conservadores el acuerdo
suscrito por el Partido Socialista
Obrero Español (PSOE) con las
formaciones nacionalistas vascas,
catalanas y gallegas.

Las estimaciones oficiales de las
delegaciones del gobierno en todo
el país, que dependen del Ejecutivo
socialista, cifró la movilización
popular en más de 600 mil personas.
Si bien, el PP, que fue la organización
convocante, la elevó hasta los dos
millones de manifestantes en todo el
país. Por ejemplo en Madrid, donde
se registró la protesta más
multitudinaria, mientras el PP la cifró
en 500 mil personas, el gobierno
central la rebajó a los 80 mil.
En cualquier caso, este domingo se
registró una de las movilizaciones
populares más multitudinarias de
los últimos años. En Madrid, todas

las calles del centro y la Puerta del Sol
se inundaron de ciudadanos que
portaban sus banderas españolas y
sus pancartas con consignas contra
Pedro Sánchez, el destinatario de la
mayoría de las consignas que se
corearon a lo largo de la manifestación,
la mayoría insultos: «Pedro Sánchez,
hijo de puta»; «No en nuestro nombre»;
«No es una sede, es un puticlub» (en
alusión a la oficina central en la capital
del PSOE); «Marlaska maricón» (en
referencia directa al ministro del
Interior, Fernando Grande-Marlaska,
que ha hecho bandera de su
homosexualidad); «España ha
despertado»; y «España cristina, no
musulmana», entre otras.
Las concentraciones convocadas por
el PP se llevaron a cabo en las 52
capitales de provincia de todo el país,
con especial éxito de convocatoria en
Madrid y en las principales ciudades
de Andalucía, Valencia, Castilla y
León, Murcia, Islas Canarias, Islas
Baleares, Galicia y Extremadura. En
Cataluña también se registró una
concentración multitudinaria, pero sólo
en Barcelona, mientras que en el resto
de ciudades, como Girona, Tarragona
y Lleida, la afluencia fue marginal.
En todo caso, el PP logró sacar a las
calles a centenares de miles de
personas que, de forma pacífica,
expresaron su repulsa a los acuerdos
que permitirán la investidura Sánchez
de la próxima semana, sobre todo el
que firmó con Junts per Catalunya
(JxCat) y su líder, el ex presidente
catalán Carles Puigdemont, que
garantiza una ley general de amnistía a
los ciudadanos separatistas imputados
por causas vinculadas al proceso de
independencia unilateral de octubre
del 2017, además de que abre la
puerta a una negociación bilateral con
el Estado español para celebrar un
referendo de independencia en los
próximos cuatro años y a traspasar las
competencias en materia fiscal a la
región, con lo que Cataluña recaudaría

todo lo que ingresa y no se aplicaría
la política de redistribución de la
riqueza con el resto de las
autonomías más pobres que existía
hasta ahora.
En la manifestación de Madrid, el
líder del PP, Alberto Núñez Feijóo,
fue el principal orador en un discurso
en el que adelantó su contestación
pública desde las calles y las
instituciones en las que gobiernas:
«No nos callaremos hasta hablar en
unas elecciones, porque lo que se
está haciendo es lo contrario de lo
que hemos votado. ¿Por qué tienen
miedo a las urnas? Hay que construir
un gran proceso de entendimiento,
como en la Transición y no caer en
las provocaciones de la izquierda,
que trata de demonizar las protestas.
Que sepan que no nos van a
intimidar», señaló.
Además, el líder de la derecha
afirmó que «no son las urnas, es la
codicia de una persona lo que nos
ha traído aquí. Ha
sobredimensionado el valor
electoral del independentismo. Con
el 6 por ciento no pueden decidir
por el 100 por ciento de los
españoles. Tienen menos apoyo que
nunca pero han encontrado un atajo.
Siempre he combatido el
independentismo, pero al menos
ellos van de cara. Sánchez no. Y
además miles de socialistas no
están de acuerdo con su secretario
general».
Al final de las concentraciones del
PP, miles de personas se
dirigieron, alentados por la
extrema derecha de Vox, a las
sedes del PSOE en esas ciudades.
En Madrid, por ejemplo, se
registró por décimo día
consecutivo una protesta en las
inmediaciones de la oficina central
del partido, en la que de nuevo se
volvieron a corear consignas
contra el pacto de investidura y
contra la figura de Sánchez.
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Granos básicos: la paradoja mexicana

La Jornada, 12 de noviembre
de 2023.- Aunque las
e x p o r t a c i o n e s
agroalimentarias mexicanas
mantuvieron un nivel récord en
los primeros nueve meses del
año al sumar 38 mil 791
millones de dólares (un avance
de 4.3 por ciento con respecto
al mismo periodo del año
pasado), fue necesario
importar más de la mitad de los
granos básicos que consumió
la población. De acuerdo con
un reporte del Grupo Consultor
de Mercados Agrícolas
(GCMA), de enero a
septiembre México produjo 20
millones 977 mil toneladas de
maíz, frijol, arroz, trigo, sorgo
y soya, pero el consumo
ascendió a 44 millones 644
mil toneladas, por lo que el
país tuvo que importar 24
millones 421 mil toneladas de
dichos granos, 55 por ciento
de la demanda interna. Entre

2022 y 2023, la producción
de estos bienes creció sólo
un 4.6 por ciento frente a la
subida de 6.5 por ciento en el
consumo; afortunadamente, el
déficit no tuvo un impacto
económico puesto que en ese
lapso bajaron los precios
agrícolas.
Varios factores intervienen en
la paradoja de que la economía
mexicana obtenga recursos
multimillonarios por la
exportación de productos
agrícolas y al mismo tiempo
se vea obligada a comprar en
el exterior algunos de los
alimentos más esenciales en
la dieta nacional. En primer
lugar, desde hace años el
territorio mexicano, como
muchas otras  zonas  del
planeta, experimenta sequías
persistentes y catastróficas
que merman la capacidad
productiva. En 2021,  la
escasez de agua llegó a

afectar a 85 por ciento del
territorio, con saldos como
la muerte de miles de cabezas

de ganado y una caída en las
cosechas de otoño-invierno de
hasta 80 por ciento con

respecto a lo previsto. En estos
momentos casi 60 por ciento
del área del país padece algún
grado de sequía, y en enero y
septiembre experimentó picos
de 80 y 75 por ciento,
respectivamente. La aridez
provocó daños a más de medio
millón de hectáreas de cultivos
y algunos estados perdieron el
ciclo agrícola primavera-
verano.
La falta de lluvias responde a
fenómenos meteorológicos
cíclicos como El Niño, pero
también a la plaga

antropogénica (causada por el
ser humano) del cambio
climático, que, al alterar los
ritmos naturales y
desestabilizar el equilibrio
ecológico, vuelve más
potentes e imprevisibles las
manifestaciones del poder de
la naturaleza. Cifras del Grupo
Intergubernamental de
Expertos sobre el Cambio
Climático (GIECC) muestran
que, en los últimos 50 años, la
temperatura ha aumentado un
aproximado de 0.85 grados en
México, una cantidad que

puede parecer menor en
términos de la sensación
térmica, pero que incide en la
velocidad de evaporación del
agua, en la desertificación de
amplias regiones antaño
fértiles, en la posibilidad de
sembrar determinadas
especies vegetales en una zona
dada y que, en suma, desata una
cascada de consecuencias
indeseables.
Si a la escasez de agua se añade
que la poca disponible se
destina a una voraz
agroindustria de exportación,
el resultado es que no queda
líquido para el cultivo de granos
básicos ni, en ocasiones, para
satisfacer las inmediatas
necesidades humanas. De este
modo, la pérdida de soberanía
alimentaria, la dependencia del
flujo de divisas y el quedar a
expensas de la volatilidad de
los precios internacionales de
los commodities agrícolas

constituyen el reverso del
éxito de las trasnacionales (en
su mayoría, extranjeras) que
obtienen miles de millones de
dólares anuales llevando a todo
el mundo cerveza, tequila y
berries producidos en México.
Según estimaciones de la
Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos y de la
Organización de Naciones
Unidas para la Alimentación y
la Agricultura, en la próxima
década México se convertirá
en el principal país importador
de maíz, por encima de China.
La inminencia de este
deterioro en la capacidad del
país para alimentar a su
población obliga tanto a tomar
medidas urgentes contra el
cambio climático como a
repensar un modelo
agroindustrial diseñado para
producir no comida, sino
ganancias.


